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DESTAQUES 

 

Senado pode votar reforma tributária em novembro, diz Tebet 

Poder Executivo | 02/10/2023 – 19h19min 

 

A ministra do Planejamento e Orçamento, Simone Tebet, disse na 2ª feira 

(2.out.2023) que o Senado pode votar a reforma tributária em novembro. Na sua visão, isso 

é “natural” e representa um “pequeno atraso”. “Agora, vai começar a discussão da tributária, 

não significa que vai votar na CCJ [Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania do 

Senado] já na 4ª (4.out). Há pedidos de vista, novo prazo para relatoria, mas se nós tivermos 

a reforma tributária aprovada até início de novembro ou meio de novembro no Senado, é o 

tempo necessário para voltar para a Câmara”, declarou. Fonte: Poder 360 
Leia mais 

Retorno ao índice 

 

Advogado-geral da União defende aprimoramento dos marcos legais para enfrentar 

desinformação 

Poder Legislativo | 03/10/2023 – 13h03min 
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O advogado-geral da União, Jorge Messias, afirmou que um aprimoramento dos 

marcos legais existentes é importante para dar mais segurança ao enfrentamento da 

desinformação e das ameaças ao Estado Democrático de Direito. As declarações foram 

dadas na manhã da terça-feira (03/10), durante a palestra "Democracia e Combate à 

Desinformação", promovida pelo Centro de Altos Estudos em Comunicações Digitais e 

Inovações Tecnológicas (Ceadi) da Agência Nacional de Telecomunicações (Anatel). “Não 

se pode combater o extremismo fora do Estado de direito. Tenho esse compromisso de ter 

como norte o estabelecimento de marcos legais”, afirmou o advogado-geral da União, 

ressaltando que seria oportuno estabelecer uma legislação para combater fake news, 

inclusive na perspectiva penal. “Mas não só. É preciso ritualizar essa questão, estabelecer 

os mecanismos administrativos e judiciais de amparo ao cidadão, que vê o seu direito e 

intimidade violados”, afirmou. Fonte: ASCOM AGU 
Leia mais 

Retorno ao índice 

  

MCTI e MEC estudam estratégias de popularização da ciência e letramento digital nas 

escolas em tempo integral do Brasil 

Poder Executivo | 03/10/2023 – 15h27min 

 

O Ministério da Ciência, Tecnologia e Inovação (MCTI) e o Ministério da Educação 

(MEC) estudam estratégias conjuntas para integrar ações de popularização da ciência e 

letramento digital nas escolas de tempo integral em todo o Brasil. Na manhã da terça-feira 

(03), o secretário de Ciência e Tecnologia para o Desenvolvimento Social, Inácio Arruda, 

participou de reunião com a secretária de Educação Básica do MEC, Kátia Schweickardt, 

para as tratativas. O programa Mais Ciência na Escola será desenvolvido por meio da 

implementação de Laboratórios Maker, contribuindo na ampliação do tempo de permanência 

na escola dos estudantes de ensino fundamental e médio com experiências de educação 

científica e popularização da ciência. Outras atividades também fazem parte do Mais Ciência 

na Escola, como a capacitação de professores, clube de ciência, Circuito Cientista na 

Escola; Ciência é Dez e as Olimpíadas e Feiras Científicas.  Fonte: ASCOM MCTI 
Leia mais 

Retorno ao índice 

 

 Izalci ressalta importância da educação e do investimento em ciência e tecnologia 

Poder Legislativo | 02/10/2023 – 18h29min 

 

O senador Izalci Lucas (PSDB-DF) relatou, em pronunciamento no Plenário na 

segunda-feira (2), sua participação no 18º Congresso Internacional de Inovação, ocorrido na 

semana passada em São Paulo. Ele enfatizou a importância da educação, da inovação e do 

investimento em ciência e tecnologia para o progresso do Brasil e alertou para os desafios a 

serem enfrentados nesses campos. Izalci destacou sua preocupação com a situação da 

educação básica, ressaltando a necessidade de investimento em infraestrutura, laboratórios 

e acesso à internet nas escolas. Para ele, é preciso uma política de Estado consistente e a 

integração entre os ministérios e governos para alinhar os esforços em prol da educação e 

da inovação. A maioria das escolas do país não possui um laboratório de ciências, o que 

impede os alunos de conhecer e valorizar os processos de inovação tecnológica, disse. Fonte: 

Agência Senado 
Leia mais 

Retorno ao índice 

  

TECNOLOGIA E INOVAÇÃO 

 

Todo mundo precisa estar saudável, diz presidente da Anatel sobre disputa entre ‘Big 

Techs’ e telecoms 

Poder Executivo | 03/10/2023 – 15h21min 
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Em um tom apaziguador em meio a um painel com intenso debate acerca do “fair 

share” (compartilhamento de custo da infraestrutura da internet entre as telecoms e big 

techs), o presidente da Agência Nacional de Telecomunicações (Anatel), Carlos Baigorri, 

defendeu que a sustentabilidade do sistema deve ser uma peça central no debate para 

definir as regras para o setor. “O ecossistema é um só. Tudo mundo precisa estar saudável. 

O diálogo é a melhor forma para se encontrar uma solução que seja bom para todo mundo”, 

disse, durante painel no Futurecom, evento que ocorre em São Paulo. A popularização da 

internet e de ferramentas como videochamadas, streaming e a própria 5G criou uma forte 

necessidade de investimentos em telecomunicações. Mas as empresas do setor apontam 

não ser capazes de fazer frente aos aportes e estão chamando as gigantes de 

telecomunicação a colaborar com a conta. O tema é um debate que ganhou muita força na 

Europa e foi puxado para o Brasil por representantes de empresas do setor de 

telecomunicações. Fonte: Valor Econômico 
Leia mais 

Retorno ao índice 

  

Empresas da América Latina devem investir US$ 27,4 bilhões em digitalização até 2026 

Mercado | 03/10/2023 – 15h 

 

Com o novo mundo pós-pandemia exigindo rapidez e precisão no mundo dos 

negócios, a estimativa é de que as empresas da América Latina invistam US$ 27,4 bilhões 

na digitalização dos seus processos até 2026, segundo estudo desenvolvido pela IDC para a 

DocuSign – empresa de assinaturas e gestão de documentos. No total, 46% das 

organizações ouvidas pelo estudo preveem que até 2027 entre 26% e 49% de sua receita 

virão de produtos e serviços digitais. Os dados foram apresentados durante a Futurecom, em 

São Paulo, na terça-feira. Segundo a pesquisa, o Brasil se destaca com um crescimento de 

12,9% nos gastos de empresas com TI neste ano, seis vezes superior ao do PIB da região 

da América Latina, que deve subir 1,9% em 2023, de acordo com projeção do FMI. 

Realizada no segundo trimestre de 2023 envolvendo mais de 370 organizações de variados 

setores e portes no Brasil e no México, a pesquisa capturou insights de executivos de 

diferentes níveis — sendo 9% deles de conselho, 15% vice-presidentes, 50% diretores de 

área e 26% gerentes, responsáveis por decisões de investimento em Tecnologia da 

Informação (TI). Fonte: Valor Econômico 
Leia mais 

Retorno ao índice 

  

Finep busca diversificar funding para financiar projetos de inovação, afirma diretor 

Poder Executivo | 03/10/2023 – 13h19min 

 

A Financiadora de Estudos e Projetos (Finep) está negociando com o governo 

formas de diversificar as fontes de financiamento da instituição para aumentar o 

financiamento à inovação no país. Atualmente, a principal fonte de recursos da Finep é o 

Fundo Nacional de Desenvolvimento Científico e Tecnológico (FNDTC). Com base na 

projeção de arrecadação do fundo, a Finep planeja liberar ao menos R$ 40 bilhões até 2026 

para apoiar projetos de tecnologia e inovação. “Nós temos caixa para financiar a inovação 

brasileira. Como piso, nós temos esses R$ 40 bilhões que é a projeção de arrecadação do 

fundo [FNDTC]. Mas estamos procurando diversificar o funding, e o presidente Pansera 

[Celso Pansera, presidente da Finep], tem conversado com outros fundos setoriais”, afirmou 

Marcio Monteiro, diretor financeiro de crédito e captação da Finep. Segundo Monteiro, há 

conversas para atrair o Fundo Clima e o Fundo Amazônia, além de fundos de 

desenvolvimento regional, para projetos destinados à inovação. “Mas isso, claro, depende de 

um entendimento de governo”, afirmou ao Valor antes de participar da abertura da Open 

Inovation Week, realizado dentro da Rio Inovation Week, evento de inovação que acontece 

no Rio de Janeiro de 3 a 6 de outubro. Fonte: Valor Econômico 
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Leia mais 

Retorno ao índice 

  

Anatel planeja limitar certificação de equipamentos 2G e 3G 

Poder Executivo | 03/10/2023 – 12h28min 

 

A Tomada de Subsídio sobre a transição das tecnologias 2G e 3G tem como pano 

de fundo a preocupação da Anatel com a necessidade de realizar, em 2028, de um lado, um 

amplo replanejamento (refarming) das frequências 2G e 3G e, de outro, o crescmento ainda 

expressivo da ativação de dispositivos que operam nas duas tecnologias, sobretudo para o 

mercado de PoS e M2M. Segundo Vinícius Caram, superintendente de espectro e recursos à 

prestação da Anatel, a agência considera limitar a certificação de equipamentos "2G e 3G 

only", mas para isso quer fundamentar a decisão com as contribuições que serão feitas tanto 

na tomada de subsídio quanto na consulta pública que ainda deve ser realizada. "As 

certificações continuarão acontecendo, mas os equipamentos precisam estar prepardados 

para evolur ao 4G e 5G", diz o superintendente. Como mostrou TELETIME, no mês de 

agosto, por exemplo, apenas 10% das novas habilitações móveis aconteceram em acessos 

padrão. Das 388 mil ativações, apenas 32 mil foram de banda larga móvel. O restante foi em 

terminais M2M e PoS. Fonte: Teletime  
Leia mais 

Retorno ao índice 

 

Governo estuda financiamento para antecipação de metas do 5G 

Poder Executivo | 02/10/2023 – 21h12min 

 

Após prever no Novo PAC a antecipação de metas do leilão do 5G (inclusive de 

cobertura 4G), o governo federal está estudando caminhos possíveis para adiantar tais 

investimentos ao lado das operadoras. Segundo o ministro das Comunicações, Juscelino 

Filho, financiamento e contrapartidas são duas alternativas em avaliação. Filho participou na 

segunda-feira, 2, de inauguração de núcleo tecnológico pelo CPQD em Campinas (SP). Em 

breve conversa com a imprensa, o titular do MCom recordou que a antecipação das metas é 

um desejo da gestão Lula. "Estamos dialogando para saber quais seriam possíveis caminhos 

para antecipar até 2026 ou 2027, mas 2026 seria o ideal", indicou. "Tudo gira em torno de 

investimento [das operadoras], então o governo precisa construir ambiente com elas para 

garantir, digamos, acesso à financiamento e contrapartidas, para fazer com que elas possam 

ter condições de fazer os investimentos necessários para antecipar o compromisso da 

instalação do 5G em todas as cidades brasileiras", completou Filho, sem especificar as 

contrapartidas. Hoje, as metas 5G vão até 2029, passando inclusive por compromissos de 

4G em localidades não atendidas. Fonte: Teletime  
Leia mais 

Retorno ao índice 

  

Juscelino Filho participa da inauguração de Núcleo de Evolução Tecnológica do CPQD 

Poder Executivo | 02/10/2023 – 19h33min 

 

O ministro das Comunicações, Juscelino Filho, participou da inauguração do Núcleo 

de Evolução Tecnológica do Centro de Pesquisa e Desenvolvimento em Telecomunicações 

(CPQD), na segunda-feira (2), em Campinas (SP). O espaço reúne laboratórios e ambientes 

integrados voltados à pesquisa, desenvolvimento e inovação nas áreas de conectividade e 

energias renováveis. Segundo Juscelino Filho, o Fundo para o Desenvolvimento Tecnológico 

das Telecomunicações (Funttel) tem um papel fundamental no trabalho desenvolvido pelo 

CPQD. "Fico satisfeito em ver que os investimentos dos recursos do Fundo no CPQD 

retornam para a sociedade em forma de inovação e de desenvolvimento tecnológico para o 

nosso país. Os laboratórios inaugurados hoje serão fundamentais para pesquisa e 

desenvolvimento em áreas de extrema relevância para o nosso país", disse. Fonte: ASCOM MCom 
Leia mais 
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Retorno ao índice 

  

Publicada portaria que institui a Política de Inovação da Anvisa 

Poder Executivo | 02/10/2023 – 16h27min 

 

Foi publicada, no Diário Oficial da União (DOU) de segunda-feira (2/10), a 

Portaria 1.100/2023, que institui a Política de Inovação da Anvisa. Esse instrumento 

normativo visa promover o alcance dos resultados institucionais, facilitar o desenvolvimento 

e a internalização no Brasil de produtos e serviços inovadores, baseados em novas 

tecnologias, e aprimorar a capacidade da Agência em lidar com problemas complexos e 

inesperados. Entre os princípios da gestão da inovação, destacamos o foco no cidadão e no 

interesse público. Ou seja, o estímulo à inovação deve ser guiado para a superação de 

problemas da saúde pública, para o enfrentamento de situações emergenciais e para a 

melhoria da saúde da população brasileira, priorizando a transparência e a observância de 

aspectos legais, morais e éticos. Fonte: ASCOM ANVISA 

Leia mais 

Retorno ao índice 

 

Huawei e UIT lançam projeto de fibra óptica para a América Latina 

Mercado | 02/10/2023 

 

A Huawei apresentou, na segunda-feira, 2, uma iniciativa para intensificar a 

implementação de fibra óptica nas redes de telecomunicações da América Latina. O projeto 

conta com a participação da União Internacional de Telecomunicações (UIT), do Instituto 

Europeu de Normas de Telecomunicações (ETSI, na sigla em inglês) e da Associação 

Mundial de Banda Larga (WBBA). “Vamos acelerar juntos o desenvolvimento da banda larga 

de fibra óptica”, afirmou Kim Jin, vice-presidente da Linha de Produtos e Negócios Ópticos, 

da Huawei, em evento promovido pela marca, em São Paulo. A empresa indicou que deve 

trazer novas soluções de transporte e de conectividade para os mercados latino-americanos, 

incluindo um tipo de fibra que facilita a identificação de falhas pelas operadoras. Fonte: 

Telesíntese  
Leia mais 

Retorno ao índice 

  

REFORMA TRIBUTÁRIA 

 

Reforma tributária: Benefício da Zona Franca alimenta pressão de Estados por taxação 

de exportadores 

Poder Executivo | 02/10/2023 – 16h28min 

 

O acordo feito na Câmara dos Deputados para a manutenção dos incentivos da 

Zona Franca de Manaus na proposta de reforma tributária vem sendo usado como forma de 

pressão de um grupo de Estados grandes produtores agrícolas e metálicos para brigar pela 

taxação das exportações, a fim de financiar investimentos em infraestrutura. Os recursos do 

novo tributo, inserido na reta final da votação da Câmara (leia mais abaixo), seriam usados 

para a manutenção de rodovias, pelas quais é escoada a produção. O argumento que tem 

esquentado os bastidores da reforma no Senado é o de que, uma vez que o Amazonas 

manteve os benefícios da Zona Franca de Manaus num acerto já costurado na Câmara, 

outros Estados não querem ficar de fora de um eventual acordo em torno de uma alternativa 

a essa nova contribuição estadual que poderia beneficiar apenas Mato Grosso, Mato Grosso 

do Sul, Goiás e Pará. O debate é mais acalorado na Comissão de Assuntos Econômicos 

(CAE) do Senado, que vem fazendo uma série de reuniões paralelas de discussão da 

proposta e deve apresentar nesta semana relatório com sugestões ao relator da Proposta de 

Emenda Constitucional (PEC) no Senado, senador Eduardo Braga (MDB-AM). Fonte: O Estado de 

S. Paulo  
Leia mais 
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Retorno ao índice 

  

ECONOMIA E TRIBUTÁRIO 

 

Alckmin traça cenário otimista para a economia, com PIB em alta e inflação em queda 

Poder Executivo | 03/10/2023 – 13h35min 

 

O vice-presidente da República e ministro do Desenvolvimento, Indústria, Comércio 

e Serviços, Geraldo Alckmin, traçou na terça-feira (3), um cenário otimista sobre a economia 

brasileira e a inserção do País no mundo ao participar da abertura do 15º Congresso da 

Micro, Pequena e Média Indústria na sede da Federação das Indústrias do Estado de São 

Paulo (Fiesp), na capital paulista. Ele começou afirmando que o Brasil tem indicadores de 

crescimento do PIB, inflação em queda, juros altos, mas em trajetória de redução e uma taxa 

de desemprego também ainda alta, mas caindo. “Nós temos indicadores de crescimento do 

PIB acima de 3%, queda na taxa de desemprego, inflação sob controle, juros ainda alto mas 

também caindo, o câmbio competitivo porque câmbio de R$ 5 ajuda, a reforma tributária já 

aprovada na Câmara e o novo arcabouço fiscal já votado. Acho que estamos em um bom 

caminho embora o cenário internacional não seja de grande crescimento”, disse o vice-

presidente. Fonte: InfoMoney  
Leia mais 

Retorno ao índice 

  

Governo vai continuar buscando meta de ‘déficit zero’, diz Alexandre Padilha 

Poder Executivo | 03/10/2023 – 11h27min 

 

O ministro de Relações Institucionais, Alexandre Padilha, disse na terça-feira que a 

“meta do déficit zero é ousada” e que o governo vai continuar atrás dela. Esse compromisso, 

segundo ele, tem impacto importante na estabilidade do país, em meio à trajetória 

descendente de juros. O ministro participou na terça-feira (03) do Seminário de 

Investimentos, Governança e Aspectos Jurídicos da Previdência Complementar (Siga), 

realizado pela Previ, fundo de pensão dos funcionários do Banco do Brasil. O ministro 

comentou sobre os projetos do governo que visam a consolidação do ambiente econômico, 

entre eles, a responsabilidade fiscal. “Era importante consolidar o Desenrola, aprovado 

ontem no Senado. Já estamos limpando o nome de milhões de brasileiros”, disse. Um dos 

próximos passos são as novas regras para o rotativo do cartão, acrescentou. Fonte: Valor 

Econômico 
Leia mais 

Retorno ao índice 

  

CVM propõe regra para portabilidade de investimentos e abre audiência pública 

Poder Executivo | 03/10/2023 – 10h42min 

 

A Comissão de Valores Mobiliários (CVM) vai ouvir o mercado em uma consulta 

pública que visa criar uma regra para a portabilidade de valores mobiliários. A medida é um 

dos passos em direção ao “open capital markets”. Segundo o regulador, o objetivo “é 

suavizar ou eliminar as dificuldades e ineficiências enfrentadas por investidores” que tentam 

migrar seus investimentos. A autarquia também enxerga a portabilidade como elemento-

chave para fomentar a concorrência no mercado de capitais, premiando a inovação, a 

eficiência e a qualidade dos serviços prestados ao investidor. Comentários do mercado 

poderão ser enviados até 8 de dezembro. Entre as propostas da audiência pública, está a 

ampliação dos canais para solicitação de portabilidade, que poderá ser formulada na origem, 

no destino ou junto ao depositário central, além da obrigatoriedade de disponibilizar interface 

digital para que o investidor possa solicitar a portabilidade, acompanhar seu andamento ou 

cancelar o pedido. A CVM também sugere que sejam definidas etapas e prazos máximos 

para processamento da solicitação de portabilidade, ou para recusa mediante apresentação 

de justificativa fundamentada. Propõe, entre outras medidas, a parametrização da conduta 
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esperada dos agentes diante de solicitações de transferência que envolvam alteração de 

titularidade. Fonte: Valor Econômico 
Leia mais 

Retorno ao índice 

  

STF valida aplicação do voto de qualidade no Carf 

Poder Judiciário | 03/10/2023 – 05h 

 

O Supremo Tribunal Federal (STF) validou o voto de qualidade que era praticado no 

Conselho Administrativo de Recursos Fiscais (Carf) antes da mudança prevista pela Lei nº 

14.869, sancionada em setembro. Os ministros trataram sobre o tema em um processo da 

Whirlpool - dona das marcas Consul e Brastemp -, que discute, no Carf, uma cobrança 

tributária de R$ 1,86 bilhão. Esse caso foi concluído no Plenário Virtual na sexta-feira, 

mesmo dia em que a relatora, ministra Rosa Weber, teve a aposentadoria publicada no 

Diário Oficial da União. Foi ela quem incluiu o processo em pauta. Abriu o placar contra o 

contribuinte e foi acompanhada por todos os demais ministros. O voto de qualidade é usado 

no Carf quando os casos terminam em empate - vale, nesse caso, o voto do presidente da 

turma, que é sempre um representante do Fisco. Esse modelo foi usado até abril de 2020, 

quando uma nova lei passou a prever que, nessa situação, o contribuinte sairia vencedor. 
Fonte: Valor Econômico  

Leia mais 

Retorno ao índice 

  

“Novo PAC tem tudo para atrair investimentos da Arábia Saudita”, diz Rui Costa em 

agenda bilateral 

Poder Executivo | 02/09/2023 – 18h23min 

 

A Arábia Saudita é um dos países com forte interesse em injetar investimentos no 

sistema aeroportuário brasileiro através do Novo PAC. A intenção do governo saudita foi 

confirmada durante a Conferência de Aviação Brasil – Arábia Saudita promovida, na 

segunda-feira (2), pela Agência Nacional de Aviação Civil (ANAC) e a Autoridade de Aviação 

Civil Saudita (GACA), no Rio de Janeiro. O evento reúne 200 participantes, entre delegações 

e investidores dos dois países. O ministro Rui Costa (Casa Civil), também coordenador do 

Novo PAC, abriu os trabalhos da Conferência, com mensagem do presidente da República, 

Luiz Inácio Lula da Silva. “Em nome do presidente Lula, quero dar as boas-vindas a todos 

vocês e intensificar os diálogos abertos pelo nosso presidente. Lula quer aumentar as 

parcerias entre Brasil e Arábia Saudita durante o seu mandato”, assinalou Rui Costa. A 

carteira promissora do Novo PAC na área de aviação reúne mais de 90 projetos, 

classificados entre obras a serem iniciadas, estudos e projetos, além de conclusões de 

obras. O volume de investimentos é de R$ 10 bilhões. Fonte: ASCOM Casa Civil 
Leia mais 

Retorno ao índice 

 

POLÍTICA 

 

Lira decide pautar marco de garantias na 3ª feira 

Poder Legislativo | 03/10/2023 – 15h37min 

 

O presidente da Câmara dos Deputados, Arthur Lira (PP-AL), decidiu pautar na 3ª 

feira (3.out.2023) o projeto de lei 4.188/2021, conhecido como Marco Legal de Garantias. 

Lira se reuniu na noite de 2ª feira (2.out) com o relator da proposta, deputado João Maia (PL-

RN), para tratar sobre seu parecer final.  Ao Poder360, Maia disse que a conversa com o 

presidente da Câmara foi para fazer ajustes finais no seu texto. Segundo ele, o tema está 

pacificado e pronto para ser votado. O deputado protocolou seu relatório no sistema da 

Câmara logo depois da reunião com Lira.  O relator do texto falou que, além de alinhar seu 

texto com o presidente da Câmara, conversou com o governo antes de protocolar seu 
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parecer final.  Fonte: Poder 360 
Leia mais 

Retorno ao índice 

  

Lira aposta na votação da agenda econômica para ampliar pressão sobre Lula por 

mais cargos 

Poder Legislativo | 03/10/2023 – 15h07min 

 

Às vésperas de uma viagem ao exterior, o presidente da Câmara, Arthur Lira (PP-

AL), pretende colocar em votação nesta semana propostas importantes para a agenda do 

ministro da Fazenda, Fernando Haddad, como o marco legal das garantias e o projeto que 

trata da taxação de fundos offshores e exclusivos. Esse último, porém, enfrenta dificuldades, 

já que o deputado Pedro Paulo (PSD-RJ) foi designado para a relatoria apenas na segunda-

feira (02). Ele deve correr contra o tempo para fechar um parecer a tempo de ser apreciado 

nesta semana. Além de testar a sua força em meio a obstrução de parlamentares da 

oposição e da provável resistência de bancadas temáticas, entre elas, a ruralista, Lira mira o 

avanço desses textos para ampliar a pressão que já vem fazendo sobre o presidente Luiz 

Inácio Lula da Silva (PT) por mais espaços no governo para o centrão. A pressa para 

acelerar o ritmo dos trabalhos ocorre porque Lira viajará para a Índia e a China entre 10 e 20 

de outubro. Alguns líderes partidários o acompanharão, o que deve esvaziar as sessões da 

Casa. Fonte: Valor Econômico 
Leia mais 

Retorno ao índice 

  

Reunião de líderes do Congresso termina sem acordo sobre vetos presidenciais 

Poder Legislativo | 03/10/2023 – 13h41min 

 

Os líderes partidários terminaram sem acordo a reunião sobre a pauta da sessão do 

Congresso Nacional de quarta-feira (4). Novos encontros devem ocorrer entre terça (03) 

quarta-feira (04) em busca de um entendimento. A expectativa é que o foco da deliberação 

desta semana sejam os projetos de lei (PLNs) que trancam a pauta, e a maioria dos vetos 

presidenciais fique para uma nova sessão no final do mês, entre os dias 24 e 25. Até o 

momento, houve algum avanço nas tratativas para análise, na quarta, apenas dos vetos que 

tratam do marco das ferrovias e do exame toxicológico para motoristas. Outros pontos, como 

o que trata da gratuidade das bagagens em voos, devem ser discutidos separadamente por 

envolver divergências dentro do governo. Na terça, o ministro do Turismo, Celso Sabino, vai 

discutir o tema com líderes. Inicialmente, o líder do governo no Congresso, Randolfe 

Rodrigues (sem partido-AP) chegou a sugerir aos parlamentares, na reunião, que apenas os 

PLNs fossem apreciados e os vetos ficassem para outra ocasião. Os congressistas, 

entretanto, não aceitaram a proposta. Fonte: Valor Econômico 
Leia mais 

Retorno ao índice 

  

Comissão do Senado aprova projeto que proíbe contribuição sindical obrigatória 

Poder Legislativo | 03/10/2023 – 13h07min 

 

A Comissão de Assuntos Econômicos (CAE) do Senado aprovou o projeto de lei que 

proíbe a obrigatoriedade da contribuição assistencial de trabalhares não sindicalizados. A 

votação foi simbólica e teve apenas os petistas Jaques Wagner (BA), Paulo Paim (RS) e 

Teresa Leitão (CE) contrários à proposta. A matéria ainda será apreciada na Comissão de 

Assuntos Sociais (CAS). A proposta altera a Consolidação das Leis do Trabalho (CLT) e 

passa a exigir autorização prévia e expressa dos empregados à cobrança de contribuições 

aos sindicatos da sua categoria econômica ou profissional “É necessário que haja 

financiamento aos sindicatos, mas que seja prévia, individual, de forma que o livre arbítrio do 

participante seja levado em consideração”, afirmou o relator da matéria, Rogério Marinho 

(PL-RN). Segundo o texto, o empregado tem até 50 dias após o início do seu contrato de 
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trabalho, da assinatura de acordo ou de convenção coletiva, para manifestar oposição à 

contribuição. A proposta também prevê que o empregador informe, no ato da contratação, o 

sindicato que representa o trabalhador. Fonte: Valor Econômico 
Leia mais 

Retorno ao índice 

  

Projeto das offshores tem relator definido e abre caminho para pauta econômica na 

Câmara 

Poder Legislativo | 03/10/2023 – 12h53min 

 

O deputado Pedro Paulo (PSD-RJ) foi definido como relator do projeto de lei que 

trata da taxação de empresas offshore, também conhecidas como paraísos fiscais. O texto 

também vai incorporar a cobrança aos fundos exclusivos e pode definir a legislação de Juros 

sobre Capital Próprio, o JCP. "Esses três pontos são lacunas importantes na nossa 

legislação tributária, que poderão, agora, ser preenchidas para termos maior equidade, 

justiça tributária e responsabilidade fiscal. E ainda, alinhamento com as melhores práticas 

internacionais", afirmou. O avanço da pauta econômica foi definido por Lira em meio à 

insurgência da oposição e da bancada ruralista, que tenta travar a pauta da Câmara. 

Também foi acordado com o ministro da Fazenda, Fernando Haddad, a votação do marco 

das garantias. A expectativa é que as propostas sejam apreciadas nesta semana. No 

entanto, ainda não há acordo entre parlamentares e governo sobre os textos e as propostas 

não foram colocadas oficialmente na pauta da Câmara. Fonte: Folha de S. Paulo 
Leia mais 

Retorno ao índice 

  

Minirreforma eleitoral: Senado adia votação, e regras não valerão para eleições 

municipais de 2024 

Poder Legislativo | 03/10/2023 – 12h51min 

 

O Senado decidiu adiar a votação da minirreforma eleitoral – e, com isso, as regras 

previstas nos textos não estarão em vigor nas próximas eleições municipais, em outubro de 

2024. A decisão foi anunciada pelo senador Marcelo Castro (MDB-PI), apontado pelo 

presidente da Casa, Rodrigo Pacheco (PSD-MG), como futuro relator da proposta. 

Oficialmente, porém, a designação ainda não ocorreu. "A minirreforma eleitoral não será 

votada pelo Senado nesta semana, o que inviabiliza sua aplicação para as eleições de 2024. 

O Senado preferiu se dedicar com mais profundidade ao Código Eleitoral, já sob minha 

relatoria, e fazer uma reforma eleitoral mais ampla e consistente", escreveu em uma rede 

social. As eleições de 2024 acontecerão no dia 6 de outubro, primeiro domingo do mês. A 

Constituição prevê que as regras não podem ser alteradas a menos de um ano da votação. 

Ou seja: a minirreforma só valeria em 2024 se fosse aprovada pelo Senado e sancionada 

pelo presidente Luiz Inácio Lula da Silva até sexta (6), o que não vai acontecer. Fonte: G1 Notícias 
Leia mais 

Retorno ao índice 

  

Senadores cobram a retomada da votação das medidas provisórias 

Poder Legislativo | 03/10/2023 – 09h24min 

 

Um novo impasse entre Senado e Câmara pode prejudicar a análise de medidas 

provisórias. Desde agosto não são criadas comissões especiais, que analisam as MPs antes 

dos Plenários das duas Casas. A Câmara não aceita o mesmo número de deputados e 

senadores nesses colegiados. E senadores reclamam que não têm tempo de analisar as 

medidas porque a Câmara entrega os textos na última hora. Fonte: Agência Senado 

Leia mais 

Retorno ao índice 

 

Pacheco defende instalar mais comissões mistas de MPs 
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Poder Legislativo | 02/10/2023 – 21h55min 

 

O presidente do Senado, Rodrigo Pacheco (PSD-MG), defendeu na 2ª feira 

(2.out.2023) a instalação de mais comissões mistas de MPs (medidas provisórias) no 

Congresso. O senador minimizou o atrito com o presidente da Câmara, Arthur Lira (PP-AL), 

que defende alterações na tramitação das medidas provisórias, enquanto Pacheco apoia a 

paridade das comissões mistas. Segundo ele, não há “muita anormalidade” sobre o tema. 

“Não considero que há muita anormalidade em relação a isso. É óbvio que uma aceitação de 

medidas provisórias e, se pudéssemos instalar mais as comissões mistas de medidas 

provisórias, acho que seria útil à governabilidade e à agilidade das matérias também. Isso se 

resolve, como de fato disse o líder [do Governo no Senado], Jaques Wagner [PT-BA], com 

diálogo, sentando todo mundo à mesa”, declarou Pacheco a jornalistas. Fonte: Poder 360 
Leia mais 

Retorno ao índice 

 

Pacheco recebe de centrais proposta de regulação da contribuição para sindicatos 

Poder Legislativo | 02/10/2023 – 19h36min 

 

O presidente Rodrigo Pacheco se reuniu na segunda-feira (2) com representantes de 

centrais sindicais e recebeu uma proposta de regulação da contribuição assistencial, uma 

modalidade de financiamento para os sindicatos. O encontro ocorreu no dia anterior à 

reunião da Comissão de Assuntos Econômicos (CAE) que pode votar um projeto de lei para 

proibir esse tipo de cobrança (PL 2099/2023). A contribuição assistencial seria uma taxa a 

ser cobrada dos trabalhadores em caso de sucesso do sindicato em negociações coletivas. 

Mesmo os trabalhadores não sindicalizados estariam sujeitos à cobrança. O Supremo 

Tribunal Federal (STF) decidiu em setembro que a modalidade não viola a Constituição. O 

trabalhador poderia optar por não contribuir, mas para isso teria que manifestar formalmente 

a sua recusa. Caso contrário, a contribuição seria automática, com desconto em folha. Fonte: 

Agência Senado 
Leia mais 

Retorno ao índice 

 

RELAÇÕES EXTERIORES 

 

Mercosul-UE: 'Não podemos construir relações comerciais com base em ameaças', diz 

secretária de Comércio Exterior 

Poder Executivo | 02/10/2023 – 16h40min 

 

Em matéria de comércio exterior, o governo tem bons resultados para comemorar 

esta semana, que levarão a uma revisão da previsão de saldo positivo da balança para 

2023, agora de US$ 93 bilhões — era de US$ 84,1 bilhões. Em entrevista ao GLOBO, a 

secretária de Comércio Exterior do Ministério do Desenvolvimento, Tatiana Prazeres, 

comemora os números e o fato de o Brasil ter atualmente um dos saldos comerciais mais 

robustos do mundo, mas também reconhece que existem grandes desafios pela frente, entre 

eles impulsionar as exportações industriais. Prazeres destacou o fato de o Brasil ser uma 

referência global em matéria de energias limpas, antecipou os próximos passos nas 

negociações de um acordo de livre comércio entre Mercosul e União Europeia (UE), e 

revelou que a recente regulamentação europeia sobre produtos importados de países onde 

há desmatamento poderia ser questionada na Organização Mundial de Comércio (OMC). 
Fonte: O Globo  

Leia mais 

Retorno ao índice 
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